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.Более 88 тонн кондитерских изде-
лий изготовила фирма «Алтай» 
для губернаторских новогодних 
подарков.

В состав наборов вошло 14 наименова-
ний сладостей, в том числе батончики и 
глазированное печенье, а их вес составил 
687 граммов. Всего в крае в этом году 
вручат 128 234 подарка. Как рассказа-
ла замминистра образования и науки 
края Ирина Фукс, они предназначаются 
учащимся начальных классов, а также 
воспитанникам центров помощи сиро-
там, детям участников СВО и другим 
категориям, нуждающимся в социальной 
поддержке.

Н�����������  �������
Выиграв очередной тендер, кондитер-

ская фирма «Алтай», согласно условиям, 
начала производить конфеты для по-
дарков с 1 ноября, а уже с 4-го фасовала 
наборы круглосуточно и в выходные 
дни: заказ большой и важный. В один 
только вторник, когда журналистов «АП» 
пригласили посмотреть производство, 
со склада предприятия уехало 40 машин 
с подарками для школьников Барнау-
ла и края. А за неделю до этого фирму 
проконтролировал Роспотребнадзор – 
отбирал образцы, проверил документы 
на сырье и упаковку, дал заключение о 
безопасности продукции.

В бисквитном отделении, где делает-
ся глазированное печенье с начинкой 
«Двойная радость», нам показали, как 
формуются из теста длинные жгуты, 
которые по транспортерной ленте беско-

нечно тянутся в сторону многометровой 
печи. Затем на них наносится карамель. 
Жгуты рубятся на кусочки нужного раз-
мера гильотиной, охлаждаются, подают-
ся на глазировку, охлаждаются снова и 
упаковываются со скоростью 180 штук 
в минуту.

������ �����!
– Сейчас мы с вами в самом конце 

производственного процесса, и он непре-

рывный. Если в каком-то месте линия 
вдруг остановится, придется останавли-
вать и замес, и формование, и нанесение 
карамели, поэтому так важно, чтобы 
все работало без сбоев, – объясняет ру-
ководитель службы гарантии качества 
фирмы «Алтай» Елена Маркова. – А вот 
сотрудница выбраковывает печенье, 
на которое неровно нанесена карамель. 
Там четкие критерии, как все должно 
выглядеть.

(Окончание на 3 стр.)

Накануне Дня Конституции Рос-
сийской Федерации в здании Пра-
вительства Алтайского края 
десяти активистам Движения 
Первых вручили паспорта граж-
дан РФ.

В �������  ���
Софья Кирьянова живет в Бийске 

и учится в школе № 12. Она круглая 
отличница все восемь лет учебы. При 
этом занимается в образцовом хорео-
графическом коллективе «Росинка». 
Увлекается изучением иностранных 
языков.

– Я пока не определилась с профессией. 
Но, возможно, поступлю на факультет 
международных отношений. А может 
быть, выберу туристическое направле-
ние. Еще есть мысль познакомиться с 
работой сотрудников МЧС. Мы неодно-
кратно ходили в пожарные части, и мне 
понравилось, как люди ответственно 
относятся к своей работе. И форма у 
сотрудников красивая, – размышляет 
девушка.

Перед торжественной церемонией 
Софья изрядно волновалась. Все-таки 
большой зал правительства края, паспорт 
вручает в торжественной обстановке 
сам губернатор.

– Я и представить себе не могла, что 
в честь Дня Конституции меня удосто-
ят такой чести – вручат первый в моей 
жизни паспорт. Это очень ответственно 
и волнительно. На меня будет смотреть 
весь мой город, весь край, – говорит Со-
фья Кирьянова.

Юные жители находились в этот
момент вместе с заслуженными работ-
никами края, которым на мероприятии 
вручали госнаграды.

Губернатор Виктор Томенко поздра-
вил молодежь, отметив, что получение 
паспортов в присутствии заслуженных 
и уважаемых жителей Алтайского края, 
которые достигли высоких результатов, 
проявили преданность своему делу и 
показали образцы патрио тизма, – это 
большая ответственность.

(Окончание на 3 стр.)

События
на Украине

Об основных событиях 1021-го дня специальной
военной операции России.

10 декабря российские войска освободили населенный 
пункт Жёлтое в ДНР.

Потери ВСУ на различных направлениях составили за 
сутки до 1585 военных.

ВСУ устроили пыточные камеры в домах жителей Суджан-
ского района. Тревогу вызывает судьба 45 детей, которых 
вывезли на Украину.

Также ВСУ в Суджанском районе развернули концлагеря, 
в которых содержится более 1100 мирных граждан.

Россия близка к достижению целей спецоперации, укра-
инская армия оказалась на грани развала, а режим Зелен-
ского полностью утратил легитимность и, как следствие, 
договороспособность, заявил директор Службы внешней 
разведки РФ Сергей Нарышкин.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости
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Рукописи не горят
Завтра, 13 декабря, Го-
сударственный архив 
Алтайского края отме-
тит свое 259-летие.

Он основан 13 декабря 1765 года решением 
Канцелярии Колывано-Воскресенского горного 
начальства.

Дореволюционный период представлен архи-
вами горных, землеустроительных, переселенчес-
ких учреждений, фондами учебных заведений, 
общественных организаций, органов власти, 
религиозных учреждений, полиции, суда.

По состоянию на 2023 год на хранении в крае-
вом архиве находится 6936 фондов, 2 508 654 
единицы хранения за 1744–2022 годы, из них 
31 336 документов – особо ценные.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  ТРАДИЦИИ .
Хиты и новинки

Это три четверти от всей исчисленной суммы 
налогов на землю, транспорт и имущество и на 
5% больше, чем годом ранее. Активнее всего были 
владельцы автотранспорта. Они перечислили 
1,6 миллиарда рублей. Налога на имущество фи-
зических лиц уплачено на сумму 1,1 миллиарда, 
земельного налога – на 428 миллионов рублей. 
Все неуплаченные в срок налоги уже с 3 декабря 
перешли в разряд задолженности.
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  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 8–13 м/с,
местами порывы до 18–23 м/с ,
без осадков, на дорогах местами 

гололедица.

-13о -15о 

ночь

-3о -5о

день

-4о -9о -6о -8о

-4о -6о

день -8о -10о

ночь

Ветер южный, 3–8 м/с,
местами порывы до 14 м/с ,
преимущественно без осадков, 
на дорогах местами гололедица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 5–10 м/с,
местами порывы до 15 м/с ,
преимущественно без осадков, 
на дорогах местами гололедица.

13 декабря

14 декабря

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
12 декабря – День

Конституции Российской
Федерации

Уважаемые жители
Алтайского края!

Поздравляем вас с праздником!
Конституция России – прочный фундамент право-

вой системы страны, залог сохранения государствен-
ных устоев, гражданского мира и единства нашего 
многонационального народа.

Принятие Основного Закона стало ключевым собы-
тием в новейшей истории государства. Конституция 
Российский Федерации определила важные принципы 
жизни общества, гарантировала защиту прав и свобод 
человека и гражданина, традиционных ценностей, 
обеспечила условия для поступательного развития 
экономики и социальной сферы страны. Благодаря 
Конституции мы живем в сильной, независимой 
стране и уверенно смотрим в будущее.

Жители Алтайского края всегда принимали актив-
ное участие в судьбе Родины. И сегодня мы делаем все 
возможное для обеспечения благополучия и безопас-
ности Отечества.

Дорогие друзья! От всей души желаем вам крепкого 
здоровья, счастья и новых успехов!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
Поздравления принимает преподаватель АГМУ Ирина Осипова.Андрею Малютину вручили награду «За честь и мужество».

Десять юных жителей края получили паспорта из рук губернатора.

Подарки фасовали круглосуточно, без выходных.
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  «АП»–ИНФО .
Налоги: варианты есть

«Здравствуйте! Смотрел 
трансляцию вашей сессии, и 
многие депутаты говорили об 
изменении налоговых правил, с 

которыми в следующем году столкнутся 
предприятия и граждане. Поясните, о чем 
идет речь? Какие изменения нас ждут?

Алексей Симонов,  
г. Бийск».

На вопрос отвечает председатель ко-
митета АКЗС по бюджетной, налоговой, 
экономической политике и имуществен-
ным отношениям Александр Локтев:

– С 1 января 2025 года в силу вступают 
важные изменения. В первую очередь 
они касаются налога на добавленную 

стоимость (НДС) и упрощенной системы 
налогообложения (УСН). Освобождение 
от уплаты НДС останется только для 
индивидуальных предпринимателей и 
юридических лиц, чей годовой доход не 
превышает 60 млн рублей. Если доход 
бизнеса превышает этот порог, пред-
принимателям предложат выбрать 
один из двух вариантов: платить налог 
по УСН с добавлением НДС 20%, имея 
возможность пользоваться вычетами, 
либо выбрать ставку НДС 5 или 7% (в за-
висимости от уровня дохода) без права 
уменьшать его на входящий НДС. Для 
доходов от 60 млн до 250 млн рублей 
ставка составит 5%, а для доходов от 
250 млн до 450 млн рублей – 7%.

Компании, работающие на общей 
системе налогообложения, с 2025 года 
будут уплачивать налог на прибыль 
по ставке 25%. Из этой суммы 8% будет 
перечисляться в федеральный бюджет, 
а 17% – в региональный. Для аккреди-
тованных IT-компаний предусмотрены 
особые условия: они будут уплачивать 
налог на прибыль в размере 5%. Эта став-
ка сохранится до 2030 года, заменяя 
действующее сейчас полное освобожде-
ние от налога для таких организаций.

Малые и средние предприятия, за-
нятые в сфере обрабатывающей про-
мышленности, смогут воспользоваться 
сниженной ставкой страховых взносов 
– 7,6% на доходы, превышающие мини-

мальный размер оплаты труда (МРОТ). 
Однако эта льгота не распространяется 
на производителей напитков, табачных 
изделий, кокса, нефтепродуктов и ме-
таллургические предприятия.

Изменения затронут и налог на дохо-
ды физических лиц (НДФЛ). Для доходов 
до 2,4 млн рублей в год ставка останется 
прежней – 13%. Однако для сумм, пре-
вышающих этот лимит, предусмотрены 
прогрессивные ставки, которые приме-
няются только к сумме превышения. 
Так, доходы от 2,4 млн до 5 млн рублей 
будут облагаться по ставке 15%, от 5 млн 
до 20 млн рублей – 18%, от 20 млн до 
50 млн рублей – 20%, а свыше 50 млн 
рублей – 22%.

ПАРЛАМЕНТСКАЯ СТРАНИЦА

На сессии АКЗС депутаты намерены обратиться к 
федеральным властям с предложениями изменить 
приказы Минприроды РФ. Поправки могут ускорить 
уборку алтайских лесов, пострадавших от разруши-
тельного урагана.

В ноябре 2023 года мощный 
ураган обрушился на регион, по-
вредив ленточные и приобские 
боры. На площади более 160 тыс. 
га скопился значительный объ-
ем ветровальной и буреломной 
древесины.

Некоторые участки удалось 
расчистить, но существующие 
нормы лесного законодательства 
затрудняют полное устранение 
последствий. В частности, для 
уборки поваленных деревьев тре-
буется проведение лесопатологи-

ческих исследований, которые 
занимают длительное время.

По словам председателя коми-
тета АКЗС по аграрной политике, 
природопользованию и эколо-
гии Сергея Серова, накопление 
некондиционной древесины 
увеличивает пожароопасность 
и способствует распространению 
насекомых-вредителей. Комис-
сия Минприроды РФ и Рослесоза-
щиты, работавшая в лесах края 
в этом году, подтвердила выводы 
региональных специалистов.

Чтобы ускорить уборку леса, 
депутаты АКЗС предлагают 
уменьшить минимальную пло-
щадь лесопатологического выде-

ла. Снижение этого показателя с 
0,1 до 0,05 га позволит проводить 
расчистку ветровала и бурелома 
на небольших участках локально.

Второе предложение – в ис-
ключительных случаях (таких 
как ноябрьский ураган) раз-
решить санитарно-оздорови-

тельные мероприятия, то есть 
расчистку леса, если образо-
валось более 5% неликвидной 
древесины. В обычных случа-
ях мероприятия по расчистке 
проводятся только при свыше 
25% погибших и поврежденных 
деревьев.

Также депутаты АКЗС про-
сят Федерацию предоставить 
региональным органам власти 
право в исключительных случа-
ях выдавать разрешения населе-
нию на заготовку ветровальной 
и буреломной древесины для 
собственных нужд, а также со-
кратить сроки проведения и со-
гласования лесопатологических 
обследований для выполнения 
санитарно-оздоровительных ме-
роприятий.

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

  НОВОСТИ .

Без языка никак
Государственная дума приняла в 

первом чтении законопроект, который 
запрещает зачислять в школы детей ми-
грантов, не владеющих русским языком.

Кроме того, документ предусматривает 
обязательную проверку законности на-
хождения ребенка на территории России 
и оценку уровня его знания русского языка 
при приеме в образовательное учреждение.

Как сообщил председатель Госдумы 
Вячеслав Володин, по данным выбороч-
ного мониторинга, на начало учебного 
года 41% детей мигрантов испытывает 
трудности с русским языком.

«Знание русского языка – ключевое условие 
для получения качественного образования и 
успешного освоения школьной программы. 
В противном случае возникают сложности 
как у самого ребенка, так и у его однокласс-
ников и педагогов», – отметил Володин.

Недетские забавы
Депутаты Государственной думы 

одобрили в первом чтении законопро-
ект, который устанавливает ответствен-
ность за продажу несовершеннолетним 
бытовых газосодержащих товаров.

Этот документ стал продолжением ранее 
принятого закона, запрещающего продажу 
детям продукции, которая может представ-
лять потенциальную угрозу. Среди таких то-
варов – баллончики для заправки зажигалок 
и портативные газовые плиты для туристов.

За нарушение этого запрета предусмо-
трены штрафы: для физических лиц – до 
60 тысяч рублей, для должностных – до 
300 тысяч, а для юридических – до 600 тысяч.

Председатель Государственной думы 
Вячеслав Володин ранее отмечал, что с 
2016 года из-за токсикомании, связанной 
с использованием таких товаров, погибло 
более 800 несовершеннолетних.

Пирамида,  
а не кубышка

Во втором и третьем чтениях приня-
ты поправки к Кодексу об администра-
тивных правонарушениях, которыми 
устанавливается ответственность за 
незаконное привлечение инвестиций 
физических лиц.

Для граждан максимальный штраф 
составит до 50 тысяч рублей, для долж-
ностных лиц и предпринимателей – до 
100 тысяч, для юрлиц – до 1 миллиона.

Как отмечают авторы инициативы, за 
последние годы Банк России зафиксировал 
деятельность 3,5 тысячи организаций и ин-
тернет-проектов с признаками финансовой 
пирамиды. Потенциальный ущерб от их дея-
тельности оценивается в 35–37 млрд рублей. 
Пострадать может более 100 тысяч человек.

Неприятное  
соседство

В Алтайском крае предлагают ограни-
чить продажу алкоголя во дворах мно-
гоквартирных домов.

Причина подготовки законопроекта – 
многочисленные обращения граждан, кото-
рых не устраивает соседство алкомаркетов 
и детских площадок.

В связи с этим предлагается запре-
тить продажу алкогольной продукции 
в торговых объектах, расположенных в 
многоквартирных домах, если вход в эти 
магазины организован со стороны фасада, 
где расположены жилые помещения.

Предполагается, что действие ограниче-
ний может коснуться от восьми до 20 ма-
газинов, расположенных в основном в кра-
евой столице. Тем не менее разработчики 
настаивают, что принятие краевого закона 
необходимо, потому что позволит предот-
вратить появление массы таких магазинов 
в новых и строящихся микрорайонах.

На безвозмездной 
основе

Депутаты АКЗС войдут в состав управ-
ляющих органов важных для края пред-
приятий.

Так, в состав совета директоров Колыван-
ского камнерезного завода предлагается 
включить председателя комитета по спорту, 
культуре и молодежной политике Татьяну 
Ильюченко и заместителя председателя 
комитета по образованию и науке Сергея 
Писарева.

А председателя комитета по строитель-
ству, жилищно-коммунальному хозяйству, 
транспорту и связи Игоря Панарина деле-
гируют в состав совета директоров шести 
акционерных обществ дорожного профи-
ля (Северо-Восточное, Северо-Западное, 
Юго-Восточное, Южное, Юго-Западное 
и Центральное дорожно-строительные 
управления).

Акции указанных предприятий находят-
ся в собственности края. Депутаты будут 
участвовать в управлении на безвозмезд-
ной основе.

Во сколько 
обойдётся  
ремонт?
В Парламентском цен-
тре состоялось рас-
ширенное заседание 
комитета АКЗС по 
строительству, ЖКХ, 
транспорту и связи, 
где обсуждались изме-
нения в краевой закон 
о капитальном ремон-
те общего имущества 
многоквартирных домов 
(МКД).

Проект закона представил 
министр строительства и ЖКХ 
Алтайского края Иван Гилёв. 
Документ разработан с учетом 
изменений федерального за-
конодательства. Предлагается 
ввести обязательную процеду-
ру строительного контроля по 
итогам работ по капитальному 
ремонту многоквартирных до-
мов.

Замгендиректора регопе-
ратора Фонда капитального 
ремонта Сергей Янголь на-
помнил, что с 2014 года в крае 
отремонтировано 2554 дома на 
сумму более 10 млрд рублей.

«В 2024 году будет проведен 
капитальный ремонт общего 
имущества в 367 многоквар-
тирных домах. Для сравнения: 
в 2023 году фондом отремон-
тировано 300 домов. Работы 
уже выполнены в 303 МКД на 
сумму более 1,9 млрд рублей. 
Уровень законтрактованности 
объектов 2025 года составляет 
91%», – уточнил Сергей Янголь.

При этом участники засе-
дания констатировали, что 
программа реализуется не в 
полном объеме из-за удорожа-
ния строительных работ. Депу-
таты отметили, что текущий 
минимальный размер взносов 
не позволяет комплексно ре-
монтировать общее имущество 
в многоквартирных домах.

Сейчас за каждый квадрат-
ный метр собственники жилья 
платят в региональный фонд 
10,18 рубля. Это один из самых 
низких показателей в СФО. Для 
сравнения: в Новосибирской 
области в 2025 году тариф со-
ставит 19,29 рубля за кв. м, в 
Омской области – 12,76 рубля 
за кв. м, в Республике Алтай 
– 13,23 рубля за кв. м, в Кеме-
ровской области – 12,28 рубля 
за кв. м.

Эксперты считают, что для 
обеспечения полноценного ре-
монта размер взноса необходи-
мо увеличить на 25–30%. Без 
индексации темпы реализации 
региональной программы мо-
гут снизиться.

24 декабря 1939 года состоялись 
первые выборы в Алтайский 
краевой Совет депутатов тру-
дящихся. В год 85-летия краево-
го представительного органа и 
30-летия с момента наделения 
его правом принимать законы 
председатель АКЗС 7-го и 8-го 
созывов Александр Романенко 
рассказал о значении истории для 
депутатов и о задачах, стоящих 
перед современным парламентом 
Алтайского края.

Правила, по которым жили
– Александр Алексеевич, какую роль 
играли первые депутаты краевого 
Совета 85 лет назад?
– Парламентаризм – это одно из ключе-

вых достижений общества, которое всегда 
следует воспринимать в контексте исто-
рии. Еще в момент создания Алтайского 
краевого Совета депутатов трудящихся 
представительный орган стал примером 
народовластия, символом выбора народа. С 
первых шагов он вобрал в себя лучшие чер-
ты каждого этапа общественного развития 
и передал накопленный опыт преемникам: 
сначала Совету народных депутатов, а затем 
краевому Законодательному Собранию.

Здесь трудились самые достойные люди 
региона, искренне преданные своему делу, 
представители самых разных сфер: уче-
ные, учителя, врачи, инженеры, рабочие, 
деятели искусства. Они представляли сво-
их избирателей, формировали правила, по 
которым жило общество, а после отвечали 
перед людьми за свою работу. В этом, по-
жалуй, главная роль представительных 
органов со времен первых выборов.

– Как вы оцениваете историю крае-
вого Совета? Какие этапы счита-
ете ключевыми?

– Первый созыв начал свою работу в 
напряженные предвоенные годы. Уже 
на следующий год после избрания соз-
дается «оборонная комиссия». Основное 
место тогда занимают вопросы снабжения 
фронта, размещения эвакуированных 
граждан и предприятий, помощи семьям 
призванных на фронт граждан.

В послевоенные годы Советы решали за-
дачи восстановления народного хозяйства, 
обустройства мирной жизни. В 1950-х го-
дах Алтайский край становится одним 
из центров освоения целины, благодаря 
чему в регион были направлены серьез-
ные ресурсы.

С 1970-х особое значение приобрел ин-
ститут наказов избирателей. Это был важ-
ный инструмент взаимодействия между 
властью и обществом, который позволял 

депутатам более оперативно реагировать 
на запросы граждан.

С середины 80-х, когда начался период 
перестройки, кардинально поменялись 
избирательная система, роль и место депу-
татского корпуса, политическое значение 
Советов.

Особенно значимым был 20-й созыв, кото-
рый начал работу в 1987 году. В этот период 
председателем исполкома краевого Совета 
народных депутатов стал Алексей Кулешов, 
его заместителями – Александр Назарчук и 
Александр Суриков, которые в дальнейшем 
будут возглавлять законодательный орган 
Алтайского края. С этими людьми мне по-
счастливилось впоследствии работать вместе.

Важные решения
– Когда началась современная исто-
рия АКЗС?

– После принятия новой Конституции 
Российской Федерации в 1993 году. Она за-
крепила федеративное устройство страны 
и предоставила регионам право прини-

мать собственные законы. Именно в этот 
период краевой представительный орган 
получил название «Алтайское краевое 
Законодательное Собрание».

Новые полномочия требовали соот-
ветствующей нормативной базы. Цен-
тральным достижением стало принятие 
20 апреля 1995 года Устава (Основной 
Закон) Алтайского края. Он был основа-
тельно проработан, благодаря чему наш 
опыт использовался другими регионами.

Этим решением Законодательное 
Собрание открыло новый период, когда 
основные усилия депутатов были направ-
лены на становление и развитие новой 
государственности.

– Эта история происходила уже не-
посредственно с вашим участием в 
роли депутата парламента региона. 
Можете назвать один-два закона, 
работа над которыми была самой 
значимой для вас?

– Первые важные для меня решения 
находились в области сельского хозяйства. 
В 2005 году мы первыми в стране приняли 

закон о поддержке агропромышленного 
комплекса, где заложили норму: не менее 
6% от расходов региона направлять на 
поддержку сельхозпроизводства.

Стоит перечислить и более поздние 
законы: «о тишине», жилищных серти-
фикатах для сирот, компенсациях для 
многодетных, о поддержке участников 
специальной военной операции и, конеч-
но, ежегодно – о бюджете Алтайского края, 
без которого вообще сложно реализовать 
какие-либо законы.

Привлекая коллег из федерального 
парламента, мы участвовали в решении 
проблем, важных для всей страны, как, 
например, при принятии госпрограммы 
«Комплексное развитие сельских терри-
торий» или учете сельского стажа при 
назначении доплаты к пенсии.

Сегодня депутаты активно работают 
над созданием правовых норм, адаптируя 
их к быстрым изменениям в обществе. Они 
оперативно реагируют на современные вы-
зовы, включая привлечение инвестиций 
и реализацию национальных проектов. 
Главная цель – повысить доходы и качество 
жизни в регионе.

Современныи�  и активныи�
– Каким парламент Алтайского 
края приходит к этому двойному 
юбилею?

– Современным. Краевое Законодатель-
ное Собрание сегодня – это отлаженный 
механизм на службе жителям региона. 
С каждым годом увеличивается темп 
нашей жизни. Следом за этим растет и 
количество встреч, выездных меропри-
ятий, рабочих групп и обсуждений, в 
которых принимают участие депутаты. 
Нужно обязательно учесть и работу му-
ниципальных представительных органов 
власти, находящихся в контакте с АКЗС.

Качественно изменилось взаимодей-
ствие с исполнительной властью и обще-
ственными институтами, вузами. У нас 
появился явный упор на коллегиальность 
решений через рабочие группы. Активно 
работают экспертные советы при парла-
ментских комитетах.

Профессиональный аппарат АКЗС так-
же играет важную роль в нормотворческом 
процессе. Помимо этого, депутаты активно 
участвуют в решении текущих задач вме-
сте с правительством, министерствами 
и местными властями, будь то ремонт 
инфраструктуры, строительство школ или 
реагирование на чрезвычайные ситуации. 
Происходит уравновешивание двух ветвей 
власти и объединение их ответственно-
сти перед обществом. Я часто говорю о 
том, что людям неважно, какая именно 
ветвь власти принимает решение. Важно, 
чтобы это решение было действенным. 
Ради этого мы и работаем.

  ГОСТЬ НОМЕРА .  ЖКХ .

«Ответственность  
берём на себя»

«Буреломные» полномочия
Накопление не-
кондиционной 
древесины уве-
личивает пожа-
роопасность и 
способствует 
распростране-
нию насеко-
мых-вредителей. 

«Сегодня депутаты активно работают над соз-
данием правовых норм, адаптируя их к быстрым 
изменениям в обществе. Главная цель – повы-
сить доходы и качество жизни в регионе».

Материалы страницы подготовил 
Никита ИВАНОВ, 

Андрей КАСПРИШИН (фото)

АКЗС

Госдума
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Производство «Двойной 
радости» – самая длинная 
лини я на фабрике (180 
мет ров). От начала замеса 
до готового продукта про-

ходит 40 минут. Печенье в 
последние годы входит в 
состав подарков наряду с 
конфетами «Тайна Южан-
ки», «Одуванчик» или «Не-
видимка». Кроме того, дети 
найдут в наборах желейные 

конфеты с фруктовыми вку-
сами и полезным яблочным 
пектином и новинки 2024 
года «Топлёное молоко», 
«Варёная сгущёнка» и «Ал-
тайский сувенир».

Как рассказали на пред-
приятии, в составе глазури 
увеличили долю какао-про-
дуктов. Всего же при подго-
товке подарков истратили 
42 тонны сахара, 6 тонн 
молочных продуктов, бо-
лее 4 тонн какао и 1,5 тонны 
арахиса.

�� �����������
Оформление коробок вдох-

новлено завершающимся 
Годом семьи и 225-летием 
со дня рождения Пушкина.
О поэте дети смогут узнать по-
больше, если наведут смарт-
фоны на QR на вкладыше. 
Кроме того, в состав подарка 
включили новогодний крос-
сворд, раскраску и ссылки на 
разные семейные активно-
сти для каникул. «Вы можете 
вместе приготовить печенье, 

пройти онлайн-экскурсию 
или смастерить поделку», – 
замечает Ирина Фукс.

Губернаторские елки в 
этом году начнутся 19 дека-
бря. В краевом театре драмы 
главный режиссер Артём 
Терёхин готовит спектакль 
по мотивам сказки «Мороз-
ко». В театре сообщали, что 
в нем появятся несколько 
персонажей, которые сде-
лают историю ближе и по-
нятнее современным детям, 
а инсценировку режиссер 
пишет в процессе репети-
ций, чтобы максимально 
раскрыть обаяние каждого 
артиста.

– На эти представления 
приедут более 11 тысяч 
детей из 19 территорий на-
шего края, расположенных 
не далее 200 километров от 
Барнаула, – говорит замми-
нистра образования. – Кроме 
того, будут проходить окруж-
ные елки в Алейске, Бийске, 
Заринске, Новоалтайске, 
Рубцовске и Камне-на-Оби, 
в них примут участие еще 
более 52 тысяч ребят.

Мария ЛЕОНОВА

Вряд кто-то из посе-
тителей каменской 
библиотеки  видел 
столько юных вол-
шебников  одновре-
менно. Ученики шко-
лы магии, герои «Гарри 
Поттера», устроили 
настоящий переполох 
в Борисовке. Сначала 
серьезно и терпеливо 
позируют фотогра-
фу, а потом с визгом 
играют в догонялки 
между стеллажами 
для книг. Настолько 
увлекательно в ноябре 
двенадцати особенным 
ребятишкам открылся 
путь в сказку «Добрый 
волшебник».

О�������� ����
Так назвал свой новый 

проект Клуб особенных мам. 
Ольга Рыжкова, мама один-
надцатилетнего Илюши, и 
Кристина Солодкова, мама 
четырнадцатилетней кра-
сотки Карины, предложили 
участницам клуба провести 
для детей костюмированную 
фотосессию, оформить фото-
выставку, написать визитки 
ребят с их новогодними же-
ланиями. Все родительницы 
вдохновились, хотя пережи-
вали, как их дети справятся: 
заболевания серьезные – ДЦП, 
аутизм, синдром Дауна, эпи-
лепсия. Но этих женщин, 
тоже особенных, сильных, 
любящих, неутомимых бор-
цов, не напугать. Лишь бы 
детям было хорошо, а мамы 
поддержат, помогут.

– Мы живем в поселке Ок-
тябрьском, не в городе, но на 
фотосессию согласились сразу: 
надо пробовать что-то новое, 
чтобы сынок общался, учил-
ся вести себя в обществе, –
рассказывает Евгения, мама 
Кирилла Вибе. Парню 13 лет, 
у него заболевание аутистиче-
ского спектра, он гиперакти-

вен, очень ласков и терпелив. 
– Чтобы он согласился попро-
бовать себя в непривычном 
деле, обещаем ему шоколад, 
он его обожает. Позировал и 
улыбался на фотокамеру тоже 
под эту уловку, а потом втя-
нулся, самому понравилось.

В семье Вибе еще две млад-
шие дочери, Кирилл их очень 
любит, первоклашку Дарину 
слушается. Мальчика, нахо-
дящегося на надомном обу-
чении, приводят на занятия 
в школу после окончания 
смены, так он познает другой 
мир. Как и положено, выходит 
к доске, декламирует стихи, 
считает. К этому приложено 
много стараний взрослых. 
Парнишка на удивление уси-
дчиво собирает пазлы, что-
то сортирует. А желание за 
него сформулировала мама –
3D-очки для знакомства с вир-
туальной реальностью.

– Очень жалко, что мы не 
смогли приехать на фото-

сессию, – сожалеет Татьяна 
Яблонских, мама жизнера-
достной первоклашки Поли-
ны, родившейся с ДЦП. – Зато 
попали на проект «Михутки». 
По возвращении домой у себя 
в Волчно-Бурлинском сделали 
костюм волшебницы Хогварт-

са и сфотографировались. 
Фото Полины есть на стенде. 
На Новый год мечтает полу-
чить куклу.

М���� ������
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Озаряет всех лучезарной 
улыбкой на фотографии 
солнечный и бесконечно 
добрый Ваня Романов. Этот 
пятнадцатилетний молодой 

человек – душа клуба. Мечтает 
о синтезаторе.

– Когда меня пригласили 
поучаствовать в этом проекте, 
я даже не раздумывала, – при-
знается фотограф Екатерина 
Татарникова. – Никогда в один 
день не приходилось снимать 

такое количество особенных 
детей, волновалась конечно. 
Но напряжение ушло в пер-
вые минуты работы.

На снимках дети непо-
средственные, добрые, общи-
тельные, готовые поделить-
ся частичкой своего тепла с 
каждым.

А взрослые – потенциаль-
ные добрые волшебники и 
исполнители желаний – вдум-
чиво читали на фотографи-

ях визитки и мечты героев 
праздника. Солнечному Артё-
му Чурикову, обожающему 
сказки, хочется освоить их 
на развивающем планшете. 
«Светлячку» Егору Руппелю не 
терпится погонять маленькие 
машинки по игровому авто-
треку. Самый взрослый член 
этой магической компании 
– Егор Шпагин, художник, му-
зыкант. Молодому человеку 
28 лет. Его аутизм благодаря 
терпению и большой любви 
мамы Светланы не стал пре-
пятствием для художествен-
но-эстетического развития. 
Этот гулливер ростом 185 см 
хочет и физически не отста-
вать, встать на лыжи. И так на 
каждом снимке: своя история, 
своя мечта.

– Нам очень хочется, что-
бы наши дети чувствовали 
себя счастливыми, жили 
полноценной жизнью, не 
чувствовали себя ущерб-
ными и обделенными вни-

манием, – делится Ольга 
Рыжкова. – Выставка будет 
работать до 25 декабря. У всех 
желающих есть возможность 
ее посетить, посмотреть на 
наших особенных маленьких 
волшебников и самим стать 
волшебниками. Добро – оно 
ведь без границ.

Уже на следующий день по-
сле открытия фотовыставки 
все мечты ребят нашли своих 
исполнителей. Не осталась в 
стороне известная в городе 
благотворительная органи-
зация «Капля добра». Пред-
приниматели подключились. 

Всем, кому тоже хочется 
стать добрым волшебником 
для двенадцати особенных ка-
менских ребятишек, сделать 
им приятный сюрприз, сооб-
щаем номер телефона Снегу-
рочки Кристины Солодковой, 
организатора этой чудесной 
акции: 8-923-797-1697.

Наталья ИСАЕВА
(фото автора)

3СОЦИУМ

Стань добрым волшебником
  АДРЕСНАЯ ПОМОЩЬ .
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  ТЕМА ДНЯ .
Праздник
Основного Закона

(Начало на 1 стр.)

������  ��������
В преддверии Дня Конституции мы поговорили с предсе-

дателем Избирательной комиссии Алтайского края Ириной 
Акимовой, которая поделилась воспоминаниями о том, как в
90-е годы шла работа над созданием основного документа страны.

– Я была студенткой третьего курса юридического факультета 
АГУ. Благодаря выбранной профессии я и мои однокурсники 
как никто были в курсе проходящей титанической работы над 
текстом Конституции. Мы обсуждали с преподавателями текст 
будущей Конституции, поскольку ее положения – это базис для 
развития всей правовой системы, охватывающий все отрасли 
права. В 1993 году для нас был даже введен спецкурс, посвященный 
процессу работы над Конституцией. Его вела Юлия Николаевна 
Гавло. Фактически мы вместе с участниками Конституционного 
совещания параллельно анализировали предложенные разными 
авторами проекты Конституции. На занятиях мы буквально с 
карандашом в руках читали газеты, где печатались варианты 
будущего Основного Закона. Сравнивали, оценивали перспек-
тивы конституционных норм и их введения. Я потом долго хра-
нила все материалы – уже пожелтевшие, с пометками, газеты, 
стенограммы Конституционного совещания. Это была очень 
интересная и увлекательная работа, которая, наверное, во многом 
и предопределила сферу моих дальнейших профессиональных 
интересов, – говорит Ирина Акимова.

По ее словам, в Конституционном совещании принимал уча-
стие один из талантливых преподавателей – Валерий Невинский. 
Очень много идей и подходов, которые он высказывал, легли в 
основу различных глав Конституции: основы государственного 
строя, многопартийность, трактовка прав и свобод человека.
В то время он работал над своей докторской диссертацией, ак-
тивно публиковался, давая свою экспертную оценку принятому 
документу.

– Когда я поступила в аспирантуру, Валерий Валентинович 
стал моим научным руководителем. Безусловно, мы очень много 
беседовали о событиях 1993 года, его работе над текстом Консти-
туции. Думаю, очень символично, что, работая в краевой избира-
тельной комиссии, я смогла принять участие в конституционной 
реформе. В 2020 году состоялось общероссийское голосование 
по вопросу одобрения изменений в Конституцию Российской 
Федерации. Голосование шло в особых условиях – была эпидемия 
ковида, которая перевернула нашу жизнь и совершенно иначе 
расставила все акценты. Я видела, с каким интересом приходили 
жители Алтайского края. Это свидетельство того, что людям 
было небезразлично будущее страны. Поправки были приняты 
при высоком уровне гражданской активности и одобрения, что 
подтверждает актуальность выбранного президентом курса, – 
рассказала Ирина Леонидовна. – 30-летняя история современной 
Конституции доказывает, что это живой документ, который 
вырабатывает оптимальный путь для развития государства в 
конкретный исторический момент, учитывает интересы граж-
дан, живо реагируя на запросы, позволяя корректировать курс 
с учетом основных задач для общества и личности.

Д������� ���� ��������
Свой комментарий о роли Конституции в жизни граждан 

страны дал уполномоченный по правам человека в Алтайском 
крае Антон Васильев. Он отметил, что Конституция Российской 
Федерации 1993 г. не только ввела доктрину прав человека в 
основы конституционного строя, но и предусмотрела систему 
юридических гарантий реализации прав и свобод. Прежде 
всего речь идет об учреждении специальных средств защиты 
прав человека. Во-первых, это право на обращение человека в 
Конституционный суд для обжалования нормативных право-
вых актов, нарушающих права человека. И за более чем 30 лет 
работы Конституционный суд неоднократно признавал те или 
иные акты неконституционными, содействуя реализации прав 
человека. Во-вторых, введение системы бесплатной юридиче-
ской помощи для тех лиц, которые не могут самостоятельно 
отстоять свои права и свободы. В-третьих, учреждение долж-
ности уполномоченного по правам человека для защиты от 
произвола власти и для правового просвещения.

– Масштабные поправки были внесены в 2020 году: изменение 
конструкции взаимоотношений парламента и Правительства 
Российской Федерации с повышением роли Федерального со-
брания в формировании правительства Российской Федерации. 
Кроме того, были внесены принципиальные изменения в части 
защиты духовной культуры России, исторической памяти,
обеспечения солидарности и баланса прав, свобод и обязан-
ностей человека и гражданина; обязательной индексации со-
циальных выплат, – считает Антон Васильев. – Для меня, как 
юриста, Конституция не только документ высшей юридической 
силы, но и политико-идеологический акт с набором опреде-
ленных ценностей и курсом развития страны. Крайне важно 
держаться этих принципов и ценностей: уважения к закону и 
правам человека.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

После открытия фотовыставки все мечты ребят нашли своих исполнителей.Ольга Рыжкова рассказывает об акции.
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  НАГРАДЫ .   ОСТРЫЙ ВОПРОС .

  ТРАДИЦИИ .

Спасти и
поддержать
Организатор волон-
терской группы «Ве-
сточка из дома – с 
Заботой о солдате» 
Елена Шамарина 
получила медаль 
уполномоченного 
по правам челове-
ка в Российской Фе-
дерации «Спешите 
делать добро».

Вручается эта награда 
ежегодно в преддверии 
Международного дня 
прав человека за боль-
шой вклад в дело защиты 
людей.

В этом году тринадцать 
жителей нашей страны 
из более чем 120 претен-
дентов были удостоены 
медали.

– За каждой такой ме-
далью – тысячи историй 
спасения и поддержки 
людей, – отмечает упол-
номоченный по правам 
человека в Российской 
Федерации Татьяна Мо-
скалькова.

Организованная Еле-
ной Шамариной группа 
стала одной из первых в 
стране оказывать посиль-
ную помощь участникам 
специальной военной 
операции. Сегодня ряды 
волонтеров «Весточки» 
насчитывают более 10 
000 человек почти из всех 
уголков края. С февраля 
2022 года их силами орга-
низовано более 50 рейсов 
по доставке в зону прове-
дения специальной воен-
ной операции одежды, 
обуви, медикаментов, 
специального оборудова-
ния, продуктов питания.

Подготовила
Татьяна

ДМИТРИЕВА

Готовьте деньги за проезд
Начало рабочей недели рас-
строило часть барнаульцев 
– в понедельник в некоторых 
маршрутках появились объ-
явления о повышении стои-
мости проезда на 10 рублей.

Так, сообщение о росте цен за-
метили на маршруте № 27. В нем 
говорится, что с 16 декабря стои-
мость проезда будет составлять
45 рублей. Такое же информацион-
ное сообщение горожане увидели 
в маршрутке № 144.

Указанные маршруты работают 
по нерегулируемым тарифам.

Барнаульцы стали возмущаться 
в соцсетях, что цены на проезд в об-
щественном транспорте постоянно 
поднимаются, а вот качество предо-
ставляемых перевозчиками услуг 
только падает вниз.

Как отмечают горожане, именно 
на маршруте № 144 работает води-
тель, который постоянно прячет тер-
минал, хамит, грубит, агрессивно 
водит транспорт.

«Если учесть последнее повышение 
и предстоящее, получается, услуга 
подорожает почти на 50%. И абсолют-
но ничего не сделано для улучшения 
качества. Работа в сфере услуг – это не 

только сбор денег», – уверена участ-
ница сообщества «Барнаул22».

В городском комитете по дорож-
ному хозяйству прокомментиро-
вали эту ситуацию. Как сообщили 
в ведомстве, на прошлой неделе в 
комитет поступило уведомление от 
перевозчиков указанных маршрутов, 
а также № 18 о повышении проезда 
с 16 декабря до 45 рублей.

Согласно действующему законо-
дательству перевозчики на нерегу-
лируемых маршрутах имеют право 
самостоятельно устанавливать стои-
мость проезда. Для этого они должны 
уведомить профильный комитет, 

указав стоимость поездки и дату 
изменений.

В текущем году в Барнауле уже повы-
шались цены на проезд с 30 до 35 руб-
лей. Сначала они выросли в маршрут-
ках, работающих по нерегулируемым 
тарифам, а затем на регулируемых.

Собираются повышать тарифы и 
в других городах региона. Так, с се-
редины декабря в Бийске некоторые 
перевозчики планируют также увели-
чить тариф на проезд по отдельным 
маршрутам. А с 1 января в Рубцовске 
повысят стоимость проезда в трол-
лейбусах.

Татьяна ПЕРВОВА

Хиты и новинки
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Премьеру по пьесе Клода Манье 
«Блэз» представил Рубцовский 
драматический театр.

Легкость без назидания – особенность 
французских комедий, за что их так лю-
бят зрители. Стоит только вспомнить 
французские фильмы 1970–1980-х годов, 
которые с удовольствием смотрела вся 
страна. А какая в них звучала музыка! Об 
этом с ностальгией говорит ведущий ма-
стер сцены Лидия Ставицкая. Роль у нее 
в пьесе «Блэз» небольшая, она играет не-
сколько взбалмошную хозяйку квартиры, 
где разворачиваются основные коллизии. 
Ее героиня наслаждается жизнью с легкос-
тью и шармом, присущими настоящей 
француженке.

– Сначала было сложно, в роли пришлось 
покопаться, чтобы достичь желаемого ре-
зультата, – рассказывает актриса. – А когда 
ты уже уловишь образ, тогда купаешься в 
роли. Я очень рада этой постановке. Пока 
шли репетиции, меня постоянно пресле-
довало ощущение счастья, возвращения 
в молодость.

Ощутили этот неповторимый вкус и 
исполнители главных ролей. Инне По-
левиной пришелся по душе ее персонаж 
Мари – простая, искренняя девушка из 
провинции, которая устраивается в бога-
тый дом прислугой по найму. Интересно, 
что автор пьесы наделил героиню знанием 
испанского языка, и актрисе пришлось 
им частично овладеть.

Сергей Волобуев, по его словам, вошел 
в роль художника Блэза без труда.

– Я вижу схожесть с моим характером, 
ощущением мира и пониманием жизни. Он 
близок мне по духу, – утверждает артист. – 
Материал пьесы мне очень интересен, так 
как я люблю жанр комедии положений. 
В таких спектаклях есть что играть и где 
развернуться.

В пьесе «Блэз» герои попадают в смешные 
и подчас нелепые ситуации, над которыми 
нельзя не посмеяться. Жанр определил 
настроение, с которым труппа работала над 
спектаклем. Выбран он был неспроста – в 
качестве антистресса для зрителей.

– Комедия подразумевает расслабле-
ние, освобождение от груза повседневных 
забот, от проблем, которых в жизни пре-
достаточно. От этого время от времени 
надо отдыхать, иначе они могут перейти 
в стадию болезненных ощущений, – по-
ясняет режиссер-постановщик Станислав 
Спивак. – Это пьеса о жизни, которая не 
бывает однолинейной, она насыщена раз-
нополюсными поступками. Почему именно 
французская комедия положений? Лег-
кость в крови, в менталитете французов. 

Русские более склонны драматизировать 
события, а французы живут с легкостью, 
купаясь в жизни.

– Мы хотели сказать о том, что иногда 
ищем счастье очень далеко, а оно рядом, 
стоит только оглядеться вокруг, – добав-
ляет Лидия Ставицкая. – Люди находятся 
друг с другом кто по привычке, кому так 
удобно, а когда приходит настоящее чув-
ство, вот тогда мы понимаем вкус жизни 
и меняются наши ценности.

Пьеса «Блэз» переведена на многие язы-
ки мира. Ее часто ставят и в нашей стране, 
настолько она популярна.

Рубцовский спектакль был подготов-
лен в сжатые сроки, в чем режиссер видит 
плюс: если его передержать, перерепе-
тировать, то он «скиснет». Этот же полу-
чился вкусным, как французская булка, 
и игристым, как только что открытое 
шампанское.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото автора)

  НАЦПРОЕКТ .

Бережно и компактно

Во французской стороне
  ПРЕМЬЕРА .

Государственный музей исто-
рии литературы, искусства и 
культуры Алтая в этом году 
на федеральные средства 
приобрел и установил новое 
оборудование. На техническое 
оснащение он получил 2,7 мил-
лиона рублей по нацпроекту 
«Культура».
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При этом большую часть этого обо-
рудования зрители никогда не уви-
дят, но в работе самого музея многое 
поменяется. Например, можно будет 
позволить себе приобретать важные 
произведения живописи очень боль-
шого формата, которые прежде было 
попросту негде хранить (до сих пор 
таких полотен в музее всего два – рабо-
та Александра Ботева на тему русской 
революции и произведение Алексея 
Дрилёва «Бал горных офицеров»).

Теперь хранилище изобразитель-
ных источников ГМИЛИКА переехало 
в новое, более просторное помещение 
и обзавелось специальными выкат-
ными стеллажами для живописи, 
которые как бы ездят по рельсам и 
позволяют не только существенно 
экономить пространство, но и обра-
щаться с ценными предметами более 
бережно. Как рассказала хранитель 
фонда изобразительных источников 
музея Ксения Кобякова, прежде были 
просто стеллажи, где живопись хра-
нилась вертикально.

– Размер каждой выдвижной сетки 
2,5х2,5 метра, их восемь, но рабочих 
сторон – 16. Получается, что общая 
площадь приближается к 100 квадрат-
ным метрам, – говорит хранитель. –
Крупных работ сюда входит до восьми, 
более мелких – гораздо больше. Но 
главное, теперь нет риска потереть жи-
вописные произведения друг о друга 
или поцарапать рамы при неудачном 
извлечении из стеллажа.
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Последнее особенно важно, ведь, 

строго говоря, музейное хранение не 
имеет срока давности и рассчитано 
на вечность. Об этом не устает напо-

минать директор ГМИЛИКА Игорь Ко-
ротков:

– Это долгож данное д ля нас 
специализированное помещение, 
безопасное, антипожарное, до это-
го были только приспособленные. 
Жалюзи перекрывают солнечный 
свет, а оконные ниши будут исполь-
зоваться для скульптуры и мелкой 
пластики – наше хранилище еще 

продолжает сюда переезжать. Более 
того, это оборудование изготовила 
наша местная барнаульская фирма, 
выигравшая торги. Для нее это был 
определенный технический вызов, 
но мы приготовили чертежи кон-
струкции, и она справилась.

Помимо выкатных сеток для 
живопи си, на средства нацпроекта 
музей приобрел шкафы-драйверы, в 

которых графические произведения 
и афиши будут храниться в микалент-
ной бумаге, специальных папках и 
чехлах.

Как говорит Игорь Коротков, ком-
пактную систему хранения сотрудники 
ГМИЛИКА подсмотрели в ведущих фе-
деральных музеях, таких как РОСИЗО, 
Государственный музей истории рос-
сийской литературы им. В.И. Даля или 

Бахрушинский театральный. «Созвани-
вались с главными хранителями, они 
нам посоветовали много важных момен-
тов, – например, что полки стеллажей 
должны регулироваться по высоте и 
выдерживать вес до 150 килограммов. 
Или какой металл использовать для 
сеток, – говорит Коротков. – Нехватка 
площадей в хранилищах – это общая 
беда всех музеев мира, так что мы здесь 
в тренде».
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Кое-что из новшеств все же пред-

назначено для посетителей: в теат-
ральном зале ГМИЛИКА появился 
сенсорный киоск «Сценографы Алтая». 
Как объяснили в музее, экспозиция 
вмещает примерно 5% от коллекции 
театрального искусства, и особенно 
пострадали в этом смысле художни-
ки-сценографы. Теперь с их биогра-
фиями и легендарными театральны-
ми работами можно ознакомиться 
благодаря сенсорной панели. Вторым 
разделом в киоске стали игры – можно 
решить кроссворд или собрать пазл 
из настоящего эскиза к спектаклю. 
Кроме того, в ГМИЛИКА появилось 
два мобильных выставочных стенда, 
простых в сборке и позволяющих в 
любой экспозиции разместить боль-
ше работ.

Как напомнила министр культу-
ры Алтайского края Елена Безрукова, 
оснащение музеев оборудованием 
появилось в нацпроекте «Культура» 
в 2022 году и наш регион принял в 
заявочной кампании самое активное 
участие. За три года восемь музеев 
крае вого и муниципального подчи-
нения получили средства на приоб-
ретение экспозиционного, фондового 
и мультимедийного оборудования.

– Из краевых такими счастливчика-
ми стали ГМИЛИКА и Шукшинский 
музей, из муниципальных – барна-
ульский «Город», музеи Славгорода, 
Новоалтайска, Рубцовска, Бийска. 
Некоторые уже показали прирост 
посетителей, например, в заринском 
«Мемориале Славы» появились инте-
рактивные решения, привлекательные 
для детей школьного возраста, и от них 
теперь отбоя нет. Мы все заинтересо-
ваны в том, чтобы экспозиции шли в 
ногу со временем.

Любовь КАРПОВА

  АФИША .

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, пр. Красноармейский, 28, 
ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-43.

Выставка «Казаки. Люди стального характера» (0+).
До 15 декабря. Выставка «Народ Хакасии, рождённый 

степным ветром» (0+).
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 

тел. 50-22-29.
«Алексей Борисов и искусство 1920–1930-х годов» – 

выставка к 135-летию со дня рождения художника (0+).
До 15 декабря. «Магия света и красоты» (0+). Живопись 

Илзе Рудзите и Леопольда Цесюлевича.
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 

КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.
«Загадки Горной Колывани» – тематическая выстав-

ка (0+).
Региональная фотовыставка «Живая природа Алтая» (0+).
«Борис Брязгин: история в мгновении» – выставка па-

мяти фотокорреспондента, фотохудожника (0+).
«Надежда Царинина. Просто любимая актриса» – вы-

ставка к юбилею актрисы краевого театра драмы (0+). 
Фотографии, афиши спектаклей, сценические костюмы.

14 декабря. 14.00 – мастер-класс по росписи новогодней 
3D-подвески (по предварительной записи).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
С 12 декабря. «Её величество Кукла» – международная 

выставка декоративно-прикладного искусства (0+).
«Лёд чемпионов» – выставка к 70-летию алтайского хок-

кея и пятилетию чемпионата Student Hockey Challenge.
До 15 декабря. «Моя семья – моя обитель» (0+). Выставка 

участников краевой общественной организации «Вместе 
против рака».

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 
тел. 36-98-70.

С 11 декабря. «Аргентина. Тёплое время» – персо-
нальная выставка художницы и поэтессы Виолетты 
Метелицы (0+). Живопись, графика.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 6г, 
тел. 8-996-303-4759.

Режим работы: четверг – воскресенье с 13.00 до 19.00.
Работают выставки Василия Куксы (живопись), Алек-

сандра Варова (живопись), Полины Зарембы (абстракт-
ное искусство), Анны Анисиной (фотопроект), а также 
экспозиция офортов Рембрандта ван Рейна из собрания 
ГМИИ им. Пушкина.

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Молодёж-
ная, 15, тел. 36-97-13.

14, 15 декабря. 17.30 – «Не скажу» (16+).
19 декабря. 18.30 – «Не скажу» (16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, 

тел. 50-35-03.
14, 15 декабря. 11.30, 14.30 – премьера «Сказка о спящей 

царевне» (6+).
14 декабря. 18.00 – премьера «Фабрика по изготовлению 

вундеркиндов» (12+).
15 декабря. 18.00 – «Свободная пара» (18+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсо-

мольский, 108, тел. 50-50-85.
14, 15 декабря. 10.00, 13.00 – премьера мюзикла «Мэри 

Поппинс, до свидания!» (6+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41,

тел. 50-20-90.
13 декабря. 10.30, 16.00 – «Молоко» (0+).
14, 15 декабря. 11.00, 13.00 – премьера «Остров сокро-

вищ» (6+).
14 декабря. 10.30, 12.00, 14.00 – «Про умную собачку 

Соню» (0+).
15 декабря. 10.30, 12.00 – «Про умную собачку

Соню» (0+).

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
16 декабря. 19.00 – джазовый фестиваль (12+). Боль-

шой джаз-оркестр Асхата Сайфуллина, лауреат премий 
«Грэмми» Екатерина Лёхина (сопрано, Москва). Павел 
Иванов (вокал/ труба, Москва).

17 декабря. 18.30 – «Юрий Башмет – молодым дарова-
ниям России» (6+). Мария Власова (аккордеон, Москва), 
Виктор Сыч (ударные, Москва), Евгений Варавко (ма-
римба, вибрафон, кларнет, Москва).

18 декабря. 18.30 – «Органное Рождество» (6+). Тарас 
Багинец (орган, Екатеринбург).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7,
тел. 56-76-80.

13 декабря. 18.30 – «Большой бардовский концерт. 
Предновогодний» (12+).

14 декабря. VIII фестиваль баянного искусства «Си-
бирские встречи».

11.00 – «Баян собирает друзей» (6+).
17.00 – «Виват, баян!» (6+). Лауреат международных 

конкурсов Олжас Нурланов.

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
15 декабря. 12.00 – «На голубой планете» (6+). 13.00 – 

«Полярис. Космическая субмарина и загадка полярной 
ночи» 3D (6+). 15.00 – «Сателикс» (12+).

Подробная программа: planetarium22.ru.

На рояли и учебники
Более 30 процентов школ искусств края обновили 

музыкальные инструменты по нацпроекту «Культура».
В 2024 году еще 11 алтайских ДШИ приобрели новые 

инструменты и оборудование и пополнили библиотечные 
фонды на общую сумму 39,6 млн рублей. В школы ис-
кусств Алейска, Барнаула, Новоалтайска, Мамонтовского, 
Поспелихинского, Ребрихинского, Родинского и Совет-
ского районов поступили рояли и пианино, народные 
и духовые инструменты, кресла для концертного зала 
и учебная мебель, световое и звуковое оборудование 
и учебные пособия. Сообщается, что с 2025 года это 
направление поддержки сохранится в новом нацпро-
екте «Семья».

Начали своими силами
Модельная библиотека открылась в селе Луговом 

Тальменского района.
В 2023 году собственными силами и на спонсорские 

средства там сделали капремонт, увеличив площадь в 
два раза. А в этом году из краевого бюджета на модер-
низацию библиотеки направили 1,9 млн рублей. На 
эти средства приобрели современное оборудование и 
мебель, создали зону для встреч и общения и уютное 
пространство для детей с книгами и интерактивным 
игровым оборудованием. Книжный фонд пополнил-
ся 1300 новыми изданиями. В 2025-м здесь откроется 
центр удаленного доступа к ресурсам Президентской 
библиотеки и «Литрес».

Мария ЛЕОНОВА
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Как сообщает Минкультуры региона, с 1 октября этой 
льготой воспользовалось порядка 200 семей, или около 
700 человек. Наибольшее количество семей посетили 
краевой Художественный и Солонешенский краевед-
ческий музеи.

  КУЛЬТПОХОД .

МУЗЕИ
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Сцена из спектакля «Блэз».
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Произведения Илзе Рудзите и Леопольда Цесюлевича, посвященные Рериху, уже заняли место в новом хранилище.

Сенсорный киоск рассказывает о театральных художниках.Игры для зрителей.


